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Zusammenfassung 

Bewegungsmangel und hohes sitzendes Verhalten zählen als Ursache für viele 

Zivilisationskrankheiten und gelten mittlerweile als zwei eigenständige Risikofaktoren für die 

Gesundheit. Zudem zeigt sich, dass sportliche Betätigung allein diese negativen Auswirkungen 

nicht ausgleichen kann. Diese Problematik besteht insbesondere auch für Studierende. 

Allerdings wurden das Setting Hochschule mit der Zielgruppe Studierende und die 

Einflussfaktoren auf deren Bewegungs- und Sitzverhalten in der Wissenschaft bislang wenig 

erforscht. 

Die zentralen Handlungsansätze der Gesundheits- und Bewegungsförderung Partizipation und 

Empowerment sowie das Nudging bilden gemeinsam mit weiteren Konzepten (interaktiver 

Wissensaustausch) und Methoden (kooperative Planung) sowie dem Kapazitätsaufbau die 

theoretischen Zugänge dieser Arbeit. Aufgrund der wachsenden Bedeutung der 

Bewegungsförderung beschäftigt sich die vorliegende Arbeit mit der Förderung des 

Bewegungsverhaltens und der Reduzierung des Sitzverhaltens von Studierenden im Setting 

Hochschule. Um die diesbezüglichen Einflussfaktoren herauszuarbeiten, wurde eine eigene 

Modellkonstruktion entwickelt. Außerdem erfolgte die Implementation von 

bewegungsfördernden Maßnahmen im Setting Hochschule durch einen partizipativen 

Interventionsprozess. Die Studie der vorliegenden Arbeit ist in einem Mixed-Methods-Design 

angelegt, bei dem quantitative und qualitative Forschungsmethoden kombiniert werden: (1) 

Der Status Quo des Bewegungs- und Sitzverhaltens von Studierenden (Outcome) wurde 

anhand einer standardisierten Fragebogenerhebung vor (N = 818) und nach der Intervention 

(N = 719) an den Universitäten Bayreuth und Regensburg analysiert. (2) Der partizipative 

Interventionsprozess im Setting Hochschule (Impact) wurde mittels standardisierter 

Beobachtungsprotokolle (N = 8) und Leitfadeninterviews (N = 4) an der Universität Bayreuth 

untersucht. (3) Die an der Universität Bayreuth umgesetzten, bewegungsfördernden 

Maßnahmen (Output) wurden mittels einer standardisierten Fragebogenerhebung (N = 406) 

sowie weiterer Einzel-Evaluationen erforscht. Die Studie wurde durch den Störfaktor COVID-

19-Pandemie beeinflusst.  

Zusammengefasst stellen die Ergebnisse insbesondere hohe Sitzzeiten und geringe 

Sitzunterbrechungen von Studierenden im Setting Hochschule dar. Zudem wurden 

verschiedene, bewegungsfördernde Maßnahmen entwickelt sowie umgesetzt und der 

partizipative Interventionsprozess kann insgesamt als erfolgreich bewertet werden. Die 

Ergebnisse der vorliegenden Arbeit bestätigen bisherige Befunde zum Bewegungs- und 

Sitzverhalten und zeigen das Potenzial partizipativer Interventionsprozesse für das Setting 

Hochschule auf.  
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Abstract 

The lack of physical activity and a high level of sedentary behavior are among the causes of 

many diseases of civilization and are now considered as two independent risk factors. In 

addition, it has been shown that physical activity alone (e.g. going to sports classes) cannot 

compensate for these negative effects. This problem also exists for students. However, the 

university setting with its target group of students and the factors influencing their physical 

activity and sedentary behavior have been received little intention in science. 

The central approaches of health promotion participation and empowerment as well as 

nudging together with further concepts (interactive knowledge-to-action approach) and 

methods (cooperative planning) as well as capacity building represent the theoretical 

approaches of this thesis. Due to the growing importance of health promotion, this thesis 

focuses on the promotion of physical activity in daily life and the reduction of sedentary 

behavior among students in the university setting. In order to elaborate the influencing factors 

in this regard, a model construction was developed. In addition, the implementation of 

movement-enhancing measures in the university setting was carried out through a 

participatory intervention process. The study of this thesis used a mixed-methods design 

combining quantitative and qualitative research methods: (1) The status quo of students' 

physical activity in daily life and sedentary behavior (outcome) was analyzed using a 

standardized questionnaire survey before (N = 818) and after the intervention (N = 719) at the 

Universities of Bayreuth and Regensburg. (2) The participatory intervention process in the 

university setting (impact) was analyzed using standardized monitoring protocols (N = 8) and 

semi-standardized interviews (N = 4) at the University of Bayreuth. (3) The movement-

enhancing measures implemented at the University of Bayreuth (output) were explored using 

a standardized questionnaire survey (N = 406) and other individual evaluations of the 

measures. The study was influenced by the confounding factor COVID-19 pandemic.  

In summary, the results particularly represent high sitting times and low sitting interruptions 

of students in the university setting. In addition, various movement-enhancing measures were 

developed as well as implemented and the participatory intervention process can be 

evaluated as successful. The results of this study confirm previous findings on physical activity 

and sedentary behavior and demonstrate the potential of participatory intervention processes 

for the university setting.  
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